

 Des idées pour vos loisirs en Haute-Savoie et ailleurs

Au sommaire du dossier 

Haute-Savoie

## Balme et ses grottes ont alimenté les légendes les plus folles

Avec sa multitude de hameaux, la ville de Magland est l'une des plus vastes du département et elle renferme des richesses autant patrimoniales, historiques que naturelles. Cet été, retrouvez chaque semaine un site remarquable qui mérite qu'on s'y arrête.

Nathalie Sarfati - 21 juil. 2024 à 17:02 | mis à jour le 21 juil. 2024 à 17:03 - Temps de lecture : 3 min



Les grottes de Balme sont une curiosité intéressante pour les spéléologues. On y trouve plusieurs cavités et quelques concrétions. Photo Bertrand Hauser

Au carrefour de la route qui rejoint les Carroz d'Arâches et le bourg de Magland, traversé par le vigoureux Nant des Rots et à l'ombre du massif de Platé, se tient le village de Balme dont le nom viendrait du gaulois "balma" qui désigne une cavité naturelle. Les grottes de Balme sont la plus grande curiosité du village et ont servi de refuge et d'abri depuis des temps immémoriaux. Comme beaucoup de lieux mystérieux, plusieurs légendes peuplèrent l'imagination des habitants en alimentant un folklore devenu parfois lucratif.

Les villageois pensaient que la gogue (ou synagogues), assemblée de sorcières et de sorciers savoyards, y tenait des cérémonies en présence du diable personnifié par un terrible et un énorme bouc noir. Ces hérétiques étaient persécutés et des moines Cordeliers s'installèrent à Cluses en 1471 pour éradiquer ce mal. Des exorcismes ont continué à y être pratiqués jusqu'au XVIII<sup>e</sup> siècle pour conjurer le malheur.

Lorsqu'Horace Bénédict de Saussure, homme de sciences suisse, s'attela à faire la première description scientifique des grottes en 1764, la rumeur d'un trésor caché au fond fut telle qu'elles furent exploitées et transformées en un site touristique incontournable, attirant une foule parfois dense durant un peu plus d'un siècle et demi jusqu'au début du XX<sup>e</sup> siècle. Un café-restaurant y fut même aménagé à l'entrée, sous la voûte.

PUBLICITÉ



amazon prime

Livraison rapide. C'est sur prime

Découvrez les avantages Prime

S'abonner

Inspired by  invibes

---

**A lire aussi**

- [Découvrez Balme et ses magnifiques grottes](#)
  - [Balme, un hameau paisible à visiter](#)
- 

## ***L'eau bloque l'exploration***

En 1897, les premiers relevés topographiques furent effectués par Alexandre Le Royer, un physicien genevois. Mais, à l'époque, les explorations s'arrêtaient à 600 m de l'entrée à cause d'un siphon rempli d'eau. Il fallut attendre 1961 pour que des spéléologues le vident et explorent plus avant. Ils y découvrirent près de deux kilomètres de galeries concrétionnées qui furent pillées, malheureusement, de leurs stalactites et stalagmites avant qu'elles ne soient restituées et entreposées à la mairie. Quelques ossements et des objets hétéroclites furent également retrouvés, mais de trésor, point. Aujourd'hui, l'ensemble des galeries connues s'étend sur un réseau de plus de cinq kilomètres qui comporte cinq entrées, dont certaines à flanc de falaise, et présente une dénivellation de 161 m.

## De nouvelles galeries découvertes régulièrement

Néanmoins, la grotte est loin d'avoir livré tous ses secrets puisque de nouvelles galeries sont régulièrement répertoriées. On pense aujourd'hui que la légende du bouc noir était alimentée par le bruit continu de l'eau qui coulait au fond du puits. Il est également murmuré qu'une prostituée y a été emmurée et qu'on peut encore l'entendre hurler certains soirs.

Munis de bougies ou de lampes électriques et parfois d'une bobine de fil pour ne pas se perdre dans les méandres, les jeunes du hameau aimaient explorer ces grottes : « Nous y passions nos mercredis après-midi », avoue Stéphane Appertet, un habitant et enfant du pays. Il se souvient de ses nombreuses visites, du siphon plein d'eau qui nécessitait quelques acrobaties pour le franchir et d'un enchevêtrement de galeries : « La partie intéressante se trouve après le siphon. Parfois, on dirait qu'il y a même un étage inférieur », détaille-t-il.

L'accès est désormais facilité par des cordes. Il est toutefois vivement recommandé d'être accompagné par un professionnel pour s'y aventurer d'autant que certains passages peuvent s'avérer ardues et certaines zones dangereuses, dotées de puits ou de siphons temporaires dans lesquelles un public non averti peut aisément se retrouver piégé.

Ce mois-ci, l'équipe montagne des sapeurs-pompiers, composée de dix agents et de trois secouristes, est intervenue pour secourir des néophytes bloqués dans un puits de 60 mètres. Les personnes qui souhaiteraient découvrir la grotte sont invitées à se rapprocher d'un guide spécialisé afin de progresser en toute sécurité avec du matériel adapté.

Culture - Loisirs

Patrimoine culturel



[Au sommaire du dossier](#)



## Nos dernières vidéos

Météo : vos prévisions pour ce mercredi 17 juillet 2024

## Sur le même sujet

### En images

Découvrez Balme et ses magnifiques grottes



14

21 juil. 2024

### Haute-Savoie

Balme, un hameau paisible à visiter

21 juil. 2024

